
路上遇到救护车，让还是不让?这不该成为一
个问题。然而，日前在济南北园高架桥上，一辆救
护车载着危重病人鸣笛前行，前面的一辆社会车
辆不仅不避让，还几次故意刹车挡道，遭到救护车
司机的怒斥，引发社会热议。

救护车，是救助病人的专用车，承载着患者及
其家人的生命期许。一辆救护车，从紧急呼叫的现
场到医院这段过程，也是争分夺秒救治病人的重
要一环，称其为“时间就是生命”并不为过。就如奔

赴火灾现场的消防车一样，救护车也需要分秒必
争，一秒之差可能就是生死之别。

救护车关乎生命，所以，救护车也是一种“特
权车”，可以在车行道边缘、人行道，甚至反方向上
行驶，也不受行驶路线、行驶方向、行驶速度和信
号灯的限制，其他车辆和行人应当为其让行。人命
关天的时刻，每个人都要为其让道，这是对生命的
敬重，也是每个公民的责任。据报道，那辆挡道的
黑色轿车车主事后表示，“不是故意不让道，是因
为路上有个坡，司机不好加速，让不开”。不管什么
理由，对鸣着警笛急救车的阻挡，在一定程度上是
对生命的漠视，应当受到公众的鄙视和谴责。“

对于不为救护车让道行为，仅仅谴责是不够
的，还需法律来“亮剑”。道德要求是软约束，法律

约束才是“硬杠杠”。我国的《道路交通安全法》第
五十三条第一款规定：“警车、消防车、救护车、工
程救险车执行紧急任务时，在确保安全的前提下，
不受行驶路线、行驶方向、行驶速度和信号灯的限
制，其他车辆和行人应当让行”。同时，《济南市道
路交通安全条例》第三十二条规定：“遇有消防车、
救护车、警车、工程救险车执行紧急任务时，其他
车辆和行人应当按规定让行”。正因如此，济南高
速交警支队3月3日通报调查情况，救护车前方的
黑色社会车辆违反了相关法律规定，没有履行避
让义务，待进一步调查核实后，将依法给予扣3分、
罚款200元的处罚。3月7日，记者从济南交警部门了
解到，涉事司机已经接受罚款200元扣3分的处罚，
这也是济南高速交警首次开出“不避让救护车”的

罚单。”
生命通道不容阻挡，不仅体现在对救护车路

权的保护上，也体现在对其他车辆的惩罚上。但也
要防止个别的“情绪化倾向”。比如，没有依据，不
能盲目判断“不让行与患者死亡”的关系。再如，有
人对黑色轿车进行“人肉”。不避让救护车行为，应
当受到谴责、批评和依法处理，但要杜绝人肉、不
文明以及其他违法言行。

保证生命通道顺畅，关键要敬畏生命、尊重生
命，这需要每个人从自己做起，养成为救护车等特
殊车辆让道的意识和习惯，更加自觉主动地维护
救护车的“特权”。给救护车让道，不仅是一种道德
提倡，更是一种法律约束，需要敬畏法律、尊重法
律，靠法律来保证生命通道更加顺畅。

2月22日，记者从山东省卫生计生工作
会议上获悉，全面两孩政策实施以来，山东
人二孩生育意愿高涨，去年全省出生二孩
112万人，位居全国前列。不过，百万二孩
带来的不仅是新生命降临的喜悦，生育高峰
引发的妇幼医疗资源供应紧张，高龄产妇增
多带来的出生缺陷，以及人为选择性别导致
性别比失衡等问题也逐渐浮出水面。（2月
23日新锐大众客户端）

在今年的全国两会上，如何采取扶助政
策促进二孩生育成为一些代表委员的关注热
点。不过在山东，育龄人群生育二孩的意愿
完全被点燃，这可能与山东计划生育政策过
去执行较为彻底的大背景有关。

伴随着二孩生育接踵而至的各种问题，
引发人们对现行计划生育政策的思考。值得
关注的是，去年山东二孩和多孩的出生性别
比偏高，二孩出生性别比为110 . 9，多孩则高
达201 . 2，说明人为选择胎儿性别在生育二
孩、多孩中仍十分突出。按去年全省112 . 6的
出生性别比测算，去年，全省出生男孩比女孩
多出10 . 49万，预计在“十三五”期间，新出生
男孩将比女孩多出48万左右。

计划生育是我国的基本国策，必须长期
坚持，这点毋庸置疑。但这并不是说，计划
生育政策中的一些具体措施并不是一成不变

的，而是要根据人口生育过程中出现的新问
题新形势，作出最优化调节和最佳处理。比
如，面对我国人口老龄化的严峻形势，党中
央审时度势，及时作出放开二孩生育的决
策，就属依据世情、国情、社情民意而作出
的调优人口比例的战略性举措。

现在二孩生育中出现的男女生育比例失
调现象比较严重，其中最直接原因就是人为
选择新生儿性别所致，其背后的重男轻女思
想、养儿防老观念等，相关方面都应该有所预
判和察觉。但遗憾的是，这方面恰恰是我们有
所忽略、有所怠慢的地方。最直接的表现就
是，在不少地方非法鉴定胎儿性别的现象比
比皆是，这已经严重危及到人口比例协调的
问题。

出现问题并不可怕，关键是要正视问题，
找到解决问题的办法。应当说，随着二孩时代
的到来，出现的问题也绝不仅限于以上所列
举的几个方面。除此之外，孩子就学、就医，家
庭教育，高龄产妇的生育指导、产后恢复，家
庭关系的修复构建，亲情的再组合再安排，甚
至大孩、二孩的和平共处问题等，都需要统筹
考虑。只有及时解决好这些后续问题，才会有
更多的育龄人群想生育、敢生育，能优生优
育。综上可见，二孩时代，我们的计划生育政
策在具体措施上需要及时调整优化。

二孩时代

需要计生政策及时调优
□ 桑胜高

生命通道不容阻挡
□ 孙秀岭

李克强总理所作政府工作报告提出，今年
网络提速降费要迈出更大步伐，年内全部取消
手机国内长途和漫游费，降低国际长途电话
费。（ 3月5日《 法制晚报》）

长期以来，手机漫游成本处于基本为零的
状态，还继续收取手机长途漫游费，实在是没
有道理。取消手机国内长途和漫游费，当然是
利好政策，应当肯定。但要看到，随着技术进
步，电信运营商已经从以传统语音等业务为主
向以流量经营为主转型。可以说，即便不用行
政手段取消长途漫游费，取消长途漫游费也已
经是大势所趋。换言之，对于运营商和手机用
户而言，长途漫游费都已经不重要了。相反，
流量费和令人头疼的复杂套餐体系才是困扰消
费者的真问题，当前手机资费套餐种类太多，
太过于复杂，俨然成了一笔算不清的糊涂账。

所以，取消长漫费固然好，但当前更重要
的，是落实和加快上网“ 提速降费”任务和目
标。有关方面应该逐渐瞄准简化手机资费套餐
方面，简化和降低手机资费套餐种类、手机语
音和流量的收费标准，这才是广大手机用户的
迫切需求。

出席会议的全国人大代表、中国中铁副总
工、中国工程院院士王梦恕在接受采访时表
示，现在高铁上的盒饭40元钱一份是因为包给
其他企业了，要加强管理，“ 这样不好，丢高
铁的人”。（ 3月5日《 华商报》）

市场经济时代，大多数产品和服务实行市
场定价，市场调节通常是最合理的。但有些领
域由于市场竞争不充分或不存在竞争，仍实行

“ 市场定价”便不合理。列车上的餐饮市场，
只有唯一的经营者，不管是铁路自己经营，还
是外包给他人，都是垄断经营。之所以没有出
现“ 天价”的情况，一是因国有企业基于公益
性的自觉；二是有相关部门和公众舆论的监
督。即便如此，列车上包括餐饮等服务的价格
还是有点高，像40元的盒饭，一些乘客意见较
大。

在列车餐饮这个垄断市场上，虽说定价问
题还不至于达到滥用市场支配地位的程度，但
争议不断。在这种情况下，单靠市场机制不好
解决，不妨让物价部门出面进行行政干预，对
餐饮产品价格制定规范性意见，乃至设定利润
区间，这或许是平衡经营者与消费者利益的比
较合理的办法。

取消漫游费

更要“提速降费”
□ 张立美

高铁盒饭

应有合理定价机制
□ 马涤明

两会期间，全国政协委员、农工党广东省
委会主委马光瑜建议，政府要加大投资建设幼
儿园和托儿所，把幼儿教育纳入义务教育。

公办幼儿园学位少，上不了；优质的民办幼
儿园费用太高，普通收入家庭上不起；普惠型的
民办幼儿园因为管理不规范、师资良莠不齐，安
全问题频发，导致家长们不敢上。可以说，幼儿

园入学难一直是个困扰家长的老问题。但要看
到，义务教育意味着强制性，如果要将学前教育
纳入义务教育，这就意味着学龄前儿童都必须
进幼儿园。不仅仅是财政能否支付的问题，还涉
及到场地、师资，不可能一蹴而就。为此，对于幼
儿园纳入义务教育，发达地区不妨先行先试。

（3月3日《广州日报》）
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